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2023 学年述职报告 

杭州市文理小学副校长  章宇 

2024 年 6 月 

2023 年 8 月，我经西湖区教育局提拔为副校长，身份的

转变对我来说是一个新的起点，同时也是一个全新的挑战。

这一年，我始终坚持以高标准严格要求自己，工作中秉承“用

心做事，踏实做人”的原则，心怀教育梦想，奋楫笃行，以

爱育爱，以饱满的热情和积极乐观的心态投身到教育工作中

去，不负组织信赖，不负领导信任。下面从几个方面做述职

报告。 

一、述德情况 

我一直认为德是我们领导干部公信力的基石，我们管理

者的道德品质、职业操守都会化为无形的公信力。尤其是作

为一名副校长，我们的身份特殊，一言一行，一举一动，都

有着强大的感召力和影响力，这种影响力不仅对学校的正风

正气有着引领作用，对学生的教育也是一种言传身教。所谓

“其身正，不令而行；其身不正，虽令不行”，我们的气质

和修养决定了一所学校的风格和价值观。在这一年里，我在

思想上始终保持先进性和纯洁性，坚定教育的理想信念，深

入学习党的教育理论，学习党的二十大精神，重温习近平总

书记在大会上作的报告精神，坚守师德底线，遵守党纪、国

法、校规，做一个内心光明的管理者。在工作中我也牢固树
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立政治意识、大局意识和看齐意识，不搞两面派，不搞小圈

子、小团伙，在组织面前真诚坦白，认真如实填写《领导干

部个人有关事项报告表》，做到重大事项不瞒报、不漏报，

服从组织管理，严格按照组织规定执行出市报备、护照管理、

请假等制度。在工作中时刻奉行“踏实做事”的原则，发扬

先锋模范作用，沉下心来做真实的教育，不搞形式主义，不

显领导架子，不追求教育功利，不以权谋私，诬告、制造谣

言，散布不利于教师形象的不实消息。 

二、述责情况 

1.担当履责方面：管理是一门艺术，需要不断开拓眼见，

积极尝试，也需要不断地反思和改进。我始终认为管理最重

要的是人的思想工作，做管理者首先要静下心来去“悟”，

悟教育关系，悟学校发展，悟人际交往，通过“悟”抽丝剥

茧，做出正确的决策，更好地落实工作任务。在这一年的分

管工作中，我坚持将“做正确的事和正确地做事”双驾并驱，

遇到管理上把握不定的事项先积极思考，梳理脉络，再虚心

向领导、同事请教，做到科学、高效的决策。我们以问题和

需求出发，开展课题研究等教育科研工作，努力实现轻负高

质，实现学校品质管理。实行以科研骨干带科研新秀的科研

培养模式，重点对学科类、班级管理类等开展研究；加大对

三长、年轻骨干教师业务技能的培养力度，通过“请进来，

走出去”，拓宽视野，提升科研水平。2023 学年，学校省信
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息化课题立项 1 项，市规划课题立项 2 项，区级立项 27 项，

立项率达到 88%；区专题论文评比共获奖 21 项，其中一等奖

4 项，二等奖 5 项，三等奖 12 项；成功举办第六届“乐研杯”，

共收到教师论文共 92 篇，通过校评审组评审，共评出优秀

论文 64 篇；2023 年第三期西湖教育“智慧之光”微案例中，

共有 64 篇微案例获奖，其中一等奖 27 篇，占全区小学一等

奖的 15%，学校被评为西湖区科研先进集体，并担任西湖区

北片科研联盟盟主，成功承办 2024 年杭州市教科研学术节

子活动。我们可喜地看到，年轻参与教科研的人次在不断增

加，教育研究的势头更为强劲。 

作为一所年轻教师占比巨大的新优质学校，“年轻教师

发展”是学校发展的基石，只有思想对了，业务会了，才能

给孩子带来更为优质的教育。在分管师训工作中，我深感自

己肩上的担子很重，一直在思考“什么样的培训更有效果？

什么样的内容更符合年轻教师的需求”。我创新研训形式，

组织第一年新入职教师破冰团建培训，开展教师情境模拟处

置培训，家校沟通专题培训，AI 技术应用培训等，通过关键

问题围点式研讨，学践融合，扎根团队文化建设，让每一位

教师卷入研修；组织全员覆盖的暖心恳谈活动，指向关怀与

教育，关心教师生活和工作。 

新媒体中心和家校工作是我的第三项核心管理工作。我

始终认为学校品牌建设来自于老百姓的口碑和社会认可。而
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新媒体运营和家校沟通就是为学校提供一个非常好的窗口，

这个窗口有风险，也充满挑战，唯有以严谨细致，品质管理

的做事态度才能成功运行。这一年我们成功对新媒体中心进

行架构、重组，增强了宣传队伍的战斗力，新增“艾文的小

小梦视频号”，向全新的自媒体热点宣传领域进发，进一步

提升了宣传品质。2023 年，学校共上榜《西湖教育》微信公

众号 19 次，在杭州日报、人民日报、浙江广电新媒体、杭

州教育发布等媒体发布 15 次，学习强国共上榜 7 次，圆满

完成内宣、外宣工作；这一年，我们也顶层架构了家校工作

体系，各年级家长开放日有条不紊的进行，二年级家长进课

堂持续推进。更多的交流、更多的接触衍生出了更多的信任，

我相信只有当家长们深层次地了解学校，才能形成认同，产

生共情，孩子的发展才能得到更有力的保障。 

2.履行党建方面：作为学校党总支委员，我服从组织管

理，认真完成党组织班子安排的工作和任务。积极参与“三

会一课”学习，带头把党的纪律挺起来、规矩立起来，及时

做好“西湖先锋”和“红色根脉”两个平台的维护更新，规

范做好党员的发展工作，协助书记做好党建文化上墙和党建

阵地建设；认真参与“组织生活会”“民主生活会”“党风

廉政建设分析会”“廉政微党课”等，主动承担工作任务，

严肃学习纪律，强化党员身份自信。 
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三、述廉情况 

我深知廉洁自律的重要性，廉洁不仅是对组织和学校负

责的体现，更是对自己职业生涯的尊重和保护。我始终清醒

地明白：做事和做人是一样的，要牢固树立底线意识，自律

自省、廉洁奉公，堂堂正正做人，踏踏实实做事，才能问心

无愧。 

1.强化学习，确保廉洁决策。作为新任副校长，了解教

育局和学校各项规章制度，明确岗位职责是极其重要的，这

样在工作开展中才能更加科学、严谨、不乱方寸。在教科研

评审、推优推先等工作中，我能够严格按照方案执行，做到

公开、公平、公正；在学校经费的使用中，严格按照财务报

销制度规范开展培训活动，确保经费使用效度的最大化。 

2.严于律己，提高廉洁意识。作为一名党员，对党忠诚，

对教育事业热爱，在集体利益与个人利益产生冲突时不计较

得失，紧紧围绕组织的安排统筹开展工作；积极参加党员学

习活动，观看教育警示影片，学习《中国共产党纪律处分条

例》，在诱惑面前沉着冷静，清楚自己什么可以做，什么一

定不能做，守住底线，不利用职权谋私利、办私事，不在工

作中贪便宜、要好处。在个人交友方面，谨言慎行，洁身自

好；在与家长的交流中，时刻保持清醒的头脑，保持好距离，

认清自己的教师身份，对于家长赠送的礼品、礼物都拒绝收

取。 
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我坚信：只有做到自身正、自身净、自身硬，才能赢得

老师、学生的信任和支持，才能为学校教育的事业发展贡献

自己的力量。我将继续加强自我修养，提高自我约束力，以

实际行动践行廉洁自律的要求，为营造风清气正的校园生态

贡献力量。 

四、述法情况 

我坚持学习法律法规，学习《中华人民共和国教育法》、

《中华人民共和国教师法》、《中华人民共和国未成年人保

护法》等法律，不断增强自身的法律意识和法治观念。在为

期一年的西湖区校长上岗培训班的学习中，我聆听了众多专

家对于依法治校、学校危机管理的专题讲座，其中关于“校

园欺凌”、“学生跳楼”、“牙齿磕碰”、“学生踩踏”等

众多的案例让我触目惊心，深有感触。我深深地明白作为教

师，尤其是学校的管理者，我们一定要在法律法规的规定下

依法治校、依法治教，居安思危，规范有序地开展好学校管

理工作，为孩子创造健康、安全的校园环境。同时，作为一

个社会人，我也积极发挥示范作用，引导和影响身边的人共

同遵守法律，不酒驾、不赌博、不违反犯罪，共同营造一个

良好的法治环境。 

五、存在不足和下步打算 

回顾这一年，有收获、有感动、有憧憬、也有疑惑。虽

然自己感觉已经在认认真真地做好每一件事情，但细细反
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思，还存在一些改进之处： 

1.管理的经验还需要积累：从科研室主任到副校长，身

份和角色的转变，应该有更广泛的视野，更顶层的思考，如

何更好地辅助好校长推动学校高质量发展，如何更好地衔接

上下级的关系，如何更好地协调好分管工作，确保各项分管

工作有人做，有事做，能做好，这就需要更为科学的思维方

式和管理方法，在今后的工作中，我将继续朝着这一方向去

思考和实践。 

2.个人的心性还需要磨炼：面对当下新事物、新变化、

新要求，需要一个适应和磨合的过程。有些时候我觉得自己

在工作中已经思考的比较充分了，但在实际操作中，也会出

现一些事与愿违的情况，例如某一决策实际效果与预期效果

之间存在落差；面对众多事务的集中堆积时，自己要更加沉

着冷静，磨炼心性，对事物做出更为科学的研判。 

为则常成,行则常至。我很感恩能生活和工作在西湖这

片教育沃土上，也很庆幸能在文理遇到身边这么多的好领

导、好同事，在今后的工作中，我们将继续发扬西湖教师精

神，向上生长，向下扎根，共同推动学校的发展。 


